

“  
ET SI ON FABRIQUAIT *ensemble*  
LE FUTUR PARC  
DU RUISSEAU DES AYGALADES ?  
”

CONCERTATION

# COMPTE-RENDU DE L'ATELIER PARTICIPATIF #1

CENTRE SOCIAL DU GRAND CANET

9 novembre 2023

# AMBIANCE ET CADRE DE L'ATELIER

Ce premier atelier de concertation pour le futur parc du ruisseau des Aygalades a été organisé au centre social du Grand Canet dans le 14<sup>ème</sup> arrondissement le jeudi 9 novembre 2023 de 14h à 16h, cet atelier avait pour objectifs de :

- **Présenter** le projet du futur parc du ruisseau des Aygalades et **répondre** aux questions ;
- **Débattre des visions et faire émerger des propositions** pour alimenter le pré-programme du projet ;
- **Créer l'échange** entre les participant.e.s et Euroméditerranée.

Lors de cet atelier 15 personnes aux profils très différents étaient présentes, des habitant.e.s du Canet, des salarié.e.s d'associations ainsi que des représentant.es de la Métropole et de la Ville de Marseille. Le projet du parc est encore peu connu des habitant.e.s, pour beaucoup, les personnes présentes à l'atelier sont venues pour avoir de l'information concernant le projet. Il a néanmoins suscité un vif intérêt pour les participant.e.s.

15

Personnes  
rencontrées



# DÉROULÉ DE L'ATELIER

Cet atelier s'est déroulé en deux grandes parties : dans un premier temps Anita Leroux, cheffe de projet chez Euroméditerranée en charge du parc, a présenté les **grandes intentions du parc**, puis la présentation s'est poursuivie par la **découverte d'une maquette** représentant le parc et la gestion de l'eau en cas de crue.



Dans un second temps, les participant.e.s de l'atelier se sont divisé.e.s en deux groupes pour **réfléchir ensemble aux types d'espaces naturels et d'usages qu'ils souhaitent voir dans le parc**. Cette première rencontre s'est conclue par la restitution des scénarii du futur parc des deux groupes.

# ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

## UN PARC POUR TOUTES ET TOUS, À TOUT MOMENT DE LA JOURNÉE ET TOUTE L'ANNÉE 1/2

Ce premier atelier de concertation a mis en évidence l'intérêt de penser les usages et les pratiques du futur parc comme un **parcours tout au long d'une journée** que pourrait faire les visiteurs, dans leur pluralité (tous petits, enfants, adolescents, adultes, parents, séniors, Marseillais.e.s ou non). Pendant cette journée le visiteur pourrait venir **se prélasser** avec l'installation d'espaces de détente (bancs, chaises longues), **se restaurer** en trouvant des tables de pique-niques et des espaces de restauration payante (restaurant, food truck, café, bar, glacier) mais également **faire du sport** (voir slide n°6), **se divertir** (voir slide n°7-8) ou encore **profiter de la nature** (voir slide n°9-10) tout en ayant à disposition tous les équipements et services nécessaires pour y passer la journée (fontaines à eaux, toilettes, éclairages).

Les participant.e.s ont également proposé que le parc soit **accessible et investi toute l'année**, même aux périodes les plus froides, en aménageant des espaces couverts voire fermés pouvant accueillir des événements ou des associations.

Cet atelier a également montré la forte volonté des participant.e.s de faire de ce futur parc **un parc exemplaire** et « exceptionnel » pour les quartiers nord mais aussi pour tout Marseille.

*« Il faut faire mieux que Borély dans les quartiers nord ! »*

# ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

## UN PARC POUR TOUTES ET TOUS, À TOUT MOMENT DE LA JOURNÉE ET TOUTE L'ANNÉE 2/2

Les participant.e.s de l'atelier ont dû mettre à l'épreuve leur scénario de parc futur grâce des « cartes » test, la première étant une carte scénario inclusion.



**SCENARIO INCLUSION**

Jeanne a 13 ans et elle souhaite se rendre au Parc avec ses copines. Elle aimerait pouvoir y faire du sport, y jouer et s'y sentir en sécurité.

Comment cela impacte-t-il votre proposition ?

### SCÉNARIO INCLUSION

Afin que les **jeunes filles se sentent en sécurité** dans le parc et qu'elles puissent le pratiquer sans appréhension, les participant.e.s ont dans un premier temps exprimé la nécessité d'un **travail de médiation** avec une **présence physique** dans le parc. Aussi, ce travail de médiation pourrait être appuyé par l'aménagement de jeux inclusifs. D'autre part, il a été proposé d'installer une surface plane fait de planchers de bois afin de créer un **espace appropriable par différentes pratiques** pour toutes et tous. La conception du parc pourrait également prendre en compte la création d'espaces semi-ouverts, qui puissent être appropriés par certains groupes d'amies, tout en restant visibles.

# ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

## UN PARC POUR FAIRE DU SPORT

Le sport occupe une place importante auprès des différent.e.s participant.e.s. En effet, à l'instar des stands mobiles réalisés sur le territoire, il a été proposé à plusieurs reprises l'installation **d'équipements sportifs adaptés pour les grands et les petits** (terrains de sport collectif, mur d'escalade) ainsi que l'installation d'**espaces appropriables** par différentes pratiques telles que le yoga ou le parkour ou encore l'aménagement d'un parcours sportif à travers le parc.

En outre, un espace spécifique pour la petite enfance a été proposé avec l'installation d'un **parcours motricité**. La pratique sportive est également pensée comme une **pratique pour toutes et tous**, et notamment pour les parents venus profiter du parc avec leurs enfants : il a été proposé d'installer des espaces de sport de type street workout **près d'espaces de jeux** afin que les parents puissent faire du sport tout en surveillant les enfants sur l'aire de jeux.



Espace de sport en plein air « street workout », Agen  
© Crédit photo : Vidal Thierry Daniel

# ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

## UN PARC POUR SE DIVERTIR 1/2

Il a été demandé de manière récurrente l'installation d'**activités et de jeux pour enfants** par l'aménagement d'aires de jeux « classiques » avec des toboggans, des balançoires ou encore des trampolines. Mais également, il a été proposé l'aménagement d'**espaces favorisant l'imagination** des enfants comme des terrains d'aventures – pour bâtir, jardiner, créer, inventer – ainsi que l'installation d'un bateau grandeur nature afin que les enfants puissent jouer et faire parler leur imagination.



Trampoline extérieur, Detroit architectes, Nantes  
© Crédit photo : Franck Toms / LVAN



Terrain d'aventures, CEMEA Pays de Loire  
© Crédit photo : CEMEA Pays de Loire

# ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

## UN PARC POUR SE DIVERTIR 2/2

De manière plus ponctuelle, il a été proposé d'aménager des espaces de jeux pour les enfants autour de la découverte des cinq sens ou encore d'aménager un chemin « son et lumière » où il est possible d'assister à des animations de son et de lumière le long d'une balade.

Le futur parc du ruisseau des Aygalades est également perçue comme un parc pouvant accueillir des **espaces culturels et artistiques** (musée, cinéma en plein air, théâtre extérieur, mur d'expression libre) et des événements plus ou moins grands (concerts, événements organisés par des associations). Les participant.e.s proposent que certaines activités soient payantes avec un prix symbolique, considérant que cela peut être une condition pour respecter les lieux.

# ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

## UN PARC POUR PROFITER DE LA NATURE ET LA DÉCOUVRIR 1/2

Il a été souligné par les participant.e.s la nécessité de garder sur une partie du parc une **nature très préservée** qui serait constituée d'essences méditerranéennes et qui permettrait également l'apparition d'animaux sauvages. Certain.e.s participant.e.s désirent également **garder une relation avec l'environnement naturel proche du parc** en maintenant notamment la vue actuelle sur les collines de Marseille. Aussi, la nature est perçue comme un espace agréable où il est possible de marcher pieds nus et où chacun.e peut profiter de différents revêtements, de différentes textures au sol (herbe, sable, galets). En parallèle, il est également demandé des **espaces plus aménagés** pouvant recevoir divers usages (sport, jeux, culture, restauration...).

*Les images sélectionnées par les participant.e.s :*



# ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

## UN PARC POUR PROFITER DE LA NATURE ET LA DÉCOUVRIR 2/2

Le ruisseau des Aygalades est quant à lui perçu comme un **espace de promenade**, ayant ponctuellement sur son chemin du mobilier pour s'asseoir. Il est également perçu comme un **espace d'activités** où il serait possible de pêcher. En outre, pendant les périodes de crue du ruisseau, et pour ainsi éviter toute dégradation des équipements, il a été suggéré d'installer du **mobilier urbain pouvant être mobile et modulable**.

La nature et le ruisseau sont également appréhendés comme des **terrains de découvertes et d'apprentissage**. En effet à plusieurs reprises il a été proposé l'installation d'un **relai nature** au sein du parc (ouvert le week-end et au grand public) ainsi qu'une **ferme pédagogique** ou encore d'installer des **panneaux d'informations** sur le ruisseau et la nature environnante ainsi que la constitution d'un jardin botanique afin de faire découvrir certaines espèces.

# ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

## PERMETTRE DE SE DÉPLACER AU SEIN DU PARC

Pour circuler au sein du parc, les mobilités actives (marche, vélo, skate, roller) sont privilégiées par les participant.e.s. Comme à Borély, il a été suggéré la possibilité de **louer des vélos** et des rosas pour la journée. Partant de ces propositions, les participant.e.s ont également avancé la nécessité d'aménager des **voies adaptées** afin de permettre une **circulation apaisée** entre les piétons et les cyclistes, et ce dans l'ensemble du parc.



### SCÉNARIO DÉPLACEMENT

Sur ce deuxième scénario l'importante de ressentir un sentiment à **se déplacer en sécurité** a également été exprimé. Pour ce faire, il a été proposé que le soir les cheminements à travers le parc soit bien **éclairés et dégagés**. Un point d'alerte a été exprimé sur la gestion des lampadaires solaires.

Des **chemins non étroits** et bordés d'arbres espacés doivent permettre la **circulation piétonne et cycliste**, le passage des vélos pouvant être rassurant pour les piétons. En ce sens, il pourrait y avoir des bornes à vélo aux extrémités du parc. La question de la sécurité et notamment du trafic de drogue a également été soulevé.